

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Jueves 3 de Octubre de 1901

Núm. 619

## AL SR. GOBERNADOR

En la primera etapa de la situación presente, gobernando esta provincia el Sr. Florez, tuvimos que sostener una enérgica campaña contra la prostitución, que descaradamente se mostraba en calles y paseos.

El carruaje descubierto sirviendo de escaparate á inmunda mercancía; el descoco inconcebible de mezclarse con personas honradas y señoras dignas de todos los respetos en el Gran Capitán; las desnudeces que en más de una ocasión fustigamos; los atropellos incalificables, en fin, que se perpetraron entonces contra la moral, tuvieron en nosotros, como ahora tienen, un impugnador constante.

Nuestras protestas y censuras llegaron á pesar en las esferas oficiales lo bastante para que con mano severa se reprimiesen tales desmanes, que hoy de nuevo se reproducen.

Y en la butaca y en el palco, en el paseo y en el coche, vuelven á mostrar su deshonor con sin igual descaro esas infelices.

No ha mucho tiempo, al tomar posesión V. E. del gobierno de esta provincia, se nos ofreció atentamente para cuanto fuese útil á los intereses y bienestar de la provincia, y creímos que, animado de tan buenos deseos, tendría á su lado quien en ellos le ayudara; pero visto que no es así, le denunciaremos estos abusos, que esperamos desde luego corregirá, mereciendo por ello nuestra gratitud y la del pueblo cordobés.

## INDIRECTAS

Los muchachos son el demonio.

Hoy ha pasado uno—que merece ser conejal,—por mi celda, y que iba cantando la siguiente copla:

«Han castigado, por uno,  
á los cinco Interventores,  
que siempre pagan los justos  
por los pobres pecadores.»

Y á propósito.

¿Qué disposición se ha tomado contra el que introdujo la cabra muerta?

El y el amo, tan campantes...  
y más cabreros que antes.

Telegrafian de Londres:

«En Dublin ha celebrado una reunión la liga irlandesa unida, bajo la presidencia del lord alcalde.

Este leyó una carta de O'Brien, en la que éste dice que si el Rey Eduardo persiste en visitar Irlanda, encontrará un pueblo exasperado y falto solamente de armas para hacer como los boers.»

¡Ay! ¡Quién pudiera proporcionárselas!

El P. Cobos.

## Si es broma....

En el asunto de los cautivos se sigue un procedimiento que, sin ser nuevo del todo, constituye un recurso gubernativo digno de encomio.

Consíete lisa y llanamente en aburrir al público con una lata enorme y una serie de contradicciones y absurdos infinita, consiguiendo así meter, no ya el interés, sino hasta el sentimiento humanitario, embotado en fuerza de sufrir emociones violentas, y aflijirse á medida que anuncian la muerte ó la resurrección de los cautivos.

El sistema no será bueno, ni noble, ni nada, pero de resultado seguro, eso sí, porque se ha conseguido que en fuerza de sufrir emociones violentas no fundadas, acabemos por no «emocionarnos» ni dar crédito á nada de lo que digan hasta tanto que lo veamos palpablemente.

En buen hora que el gobierno se produzca con toda la prudencia que nuestras miserias exigen, y que no se provoque una guerra si no podemos sostenerla; pero de esto, de ser todo lo prudentes que quieran, de no decir nada de Marruecos si es preciso, á decir cada día y continuamente esa serie de embustes, hay una diferencia de falta de formalidad en contra del gobierno y una dosis de tomadura de pelo á favor del público que no debemos tolerar de ninguna manera.

El viaje de Saavedra á Marrakehs dá ancho campo á nuevos «canards», por parte de los centros oficiales; pero ya estamos prevenidos y acogemos las noticias respectivas al asunto de los cautivos con la precaución que se merece, sometiendo á una cuarentena prudencial toda vez que su procedencia no puede ser más limpia que la de las anteriores.

Y en la imposibilidad de hacer otra cosa, esperamos con calma la solución, suspendiendo para entonces el juicio que merezcan los hechos del gobierno, que no es posible calificar mientras continúa este maremagnum trapiondista.

## EN LA AUDIENCIA

### Sección 1.ª

Mañana se celebrará ante dicha sección la vista de dos causas instruidas en el juzgado de Córdoba, ambas por hurto, una de ellas contra Dolores Semes Redondo, á quien defenderá el letrado Sr. Ortega y representará el procurador Sr. Gutiérrez de la Concha, y la otra contra Francisco Aguilar Salmoral, defendido por el Sr. Gutiérrez Ravé y representado por el mismo procurador.

### Sección 2.ª

El mismo día se verá ante la sección expresada otra causa procedente del juzgado de Posadas, por idéntico delito, contra Manuel Jurado Nieto, defendido y representado, respectivamente, por los Sres. Obregón y Alfaro.

## APUNTES

### VOLVER Á VIVIR

No podré expresarlo; pero cuando al cabo de mucho tiempo volvemos á lugares donde vivimos y loqueamos en los días risueños de la juventud, parece como que el alma se ensancha y engrandece en un goce callado, melancólico, supremo, de cariño infinito...

Volver á los lugares donde la vida sin pecado, el beso de la ilusión fabricó sus templos y sus ídolos, es algo que redime, que florece... ¡es renacer!

Leer la primera página del libro que ya casi llenamos, es refrescar la inteligencia con fantasías de mocedad; es sanar la herida que el tiempo y la lucha hizo en nuestro corazón; es cambiar entusiasmo por falta de fé; gemidos de pesadumbre por relampagueos de alegría; llantos de fuego por sonrisas de placer; decepciones por esperanzas; amores

por desencantos; promesas por traiciones; muerte por vida...

Los detalles más chicos; las cosas de menor interés; los lugares de menor atracción, tienen una fuerza sugestiva de tal milagro, encadenando sucesos á sucesos, formando relaciones de unos á otros, de cosas que se recuerdan con entereza y de otras que apenas si tienen forma, vuelven al alma la irradiadora luz de aquellos días placenteros, en que no había cruzado ni una sombra en el cielo de nuestros anhelosos sueños.

El sol que primero nos calentó; el aire que formó nuestra sangre; los campos que primero nos recrearon en sus verdes; el cielo que recibió nuestras primeras miradas; la tierra que recogió nuestro primer llanto, más buenos que los hombres que nos acompañaron durante la vida, guardan cariñosos las prendas que dejamos, para devolvérnoslas, con un beso de amor el día que los azares de la lucha nos vuelva á ellos, dolientes y postrados en la agonía desesperante de los vencidos...

G. á la Cal.

## Información militar

EN CORDOBA.

Han sido pasaportados para Córdoba los primeros tenientes D. José Colomer Jiménez, de infantería, y don Manuel Obisvas Labrador, de la guardia civil, y para Sevilla el primer teniente del regimiento de la Reina don José Pacheco y Rodríguez de Lara.

La Comisión liquidadora del disuelto batallón mixto de ingenieros de Cuba tiene terminados los ajustes de las clases y tropa pertenecientes á dicho batallón, pudiendo los interesados reclamar sus avances en instancia dirigida al coronel jefe de la expresada Comisión, afecta al segundo regimiento de zapadores-minadores, de guarnición en Madrid.

Mañana vestirán de gala las fuerzas de la guarnición con motivo de ser el día de S. M. el Rey D. Francisco de Asis.

Servicio de la plaza para el 4 de Octubre.—Guardias del Principal y Cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, quinto capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

## CONTRA LOS ALGARINES

### ALCALDIA DE CORDOBA

Los hurtos de frutos de toda clase que con harta y censurable frecuencia vienen cometidos en las fincas de este término municipal, obligan á mi autoridad á poner en práctica cuantas medidas tiendan á impedir su reproducción, amparando el derecho de los propietarios perjudicados y evitando las constantes y justificadas reclamaciones que tales abusos originan.

En lo sucesivo, pues, la introducción en esta capital, de la aceituna, la bellota y demás productos del arbolado de los predios rústicos, no se verificará sin que sus conductores presenten en los felatos una guía expedida por la Secretaría de la Junta provincial de olivicultores en que conste la legítima procedencia de dichos frutos, cuyo documento deberá hallarse contrasinado con los sellos de este Ayuntamiento, de la comandancia de la Guardia civil y de la Hermandad de Labradores.

Lo que se anuncia para la general inteligencia del vecindario.

Córdoba 2 de Octubre de 1901.—Gabriel de Larriva.

## ORO VIEJO

### De la cobardía

El otro extremo que se halla en las cosas graves, difíciles, terribles y peligrosas, es el temor: que así como el ánimo ama las cosas peligrosas, así teme las dañosas... Del temor resulta un miedo, ó es el mismo miedo que hace al hombre metódico: que no solo teme lo que debe temer, mas aun teme lo que no debe, con horror, espanto y temblor de los miembros; tanto, que le faltan las fuerzas y la esperanza de conseguir lo que desea: por que quien teme más que debe, de necesario pierde la esperanza. Y cuanto el hombre es vencido y apartado de virtud por el miedo, tan lejos está de la confianza, y tan cerca de la desesperación. La cual, menguada en todo consejo, hace al hombre precipitarse sin ninguna consideración para hacer lo que no debe, ó dejar de hacer lo que debe según razón: de tal manera consternado, espantado, turbado y abatido, que parece atónito y atronado, sin ninguna seguridad ni reposo, muy aparejado para huir del peligro y las sospechas el.

Tanto es muelle el corazón del tímido, y tanto su imbecilidad ó flojedad, que ninguna cosa áspera puede sufrir ni comportar; mas como mujer flaca, cae, vora y se quebranta de tal manera, que por escusar los peligros y trabajos desea la muerte, y algunas veces la toma por sus manos.

PALACIOS RUBIO.

## LOS INSTITUTOS LOCALES

Con el propósito de conservar cuantos centros de enseñanza han creado las corporaciones populares, siempre que ellos reúnan las condiciones necesarias, á fin de ejecutar el artículo 16 del real decreto de 17 de agosto último, después de haberse procurado por los medios posibles dar facilidades á dichas corporaciones para que se coloquen en las condiciones referidas, ha dispuesto el señor ministro de Instrucción pública:

Primero. Que se confirme á los catedráticos de Institutos locales con el sueldo que disfrutaban como de entrada los de igual asignatura de los provinciales, sueldo que comenzará á donarseles desde 1.º de octubre próximo.

Segundo. Que se anuncie la provisión de las vacantes de estos Institutos que no hayan sido convocadas, tan pronto como las corporaciones acuerden completar las plantillas.

Tercero. Que en el próximo curso de 1901-1902 sólo tengan los Institutos locales alumnos de enseñanza oficial de estudios generales y de enseñanzas de aplicación que hayan dado en años anteriores, por no ser posible otra cosa, dado el escaso personal con que cuentan. En lo sucesivo, si completan las plantillas, disfrutará los beneficios de Institutos generales y técnicos, al igual en todo de los provinciales, con la demarcación que se les señale.

Cuarto. Que en término de un mes manifiesten los referidos Institutos, acompañando los justificantes oportunos, si las corporaciones encargadas de su sostenimiento están dispuestas á satisfacer los sueldos y acumulaciones necesarias con arreglo á la plantilla establecida por el real decreto de 17 de agosto último, ó cuentan con los bienes ó rentas suficientes.

## JURADOS

En la causa instruida en el Juzgado de Aguilar, por el delito de robo, contra Manuel Cañadilla Pérez y otro, se

ha señalado para que se vea ante el Tribunal del Jurado el día 13 de Noviembre próximo, á las doce de su mañana, siendo designados por la suerte los señores siguientes:

CABEZAS DE FAMILIA.—D. Juan Antonio Villar Reyes, D. Antonio Castro Flores, D. Andrés Aguilar Zafra, don Francisco Perez Arjona, D. Manuel Calvo Iglesias, D. Rafael Aragon González, D. Manuel Amada Leiva, D. José Morales Estrada, D. Francisco Ponferrada Rambla, D. Pedro Padilla Ruiz Arévalo, D. Francisco Campos Bascón, D. Alberto Galvez Ariza, D. Baldomero Arcón Serrano, D. Lorenzo Heredia Viso, D. Francisco Varo Ariza, D. Antonio Noques Parejo, D. Miguel Garrido Cosano, D. Adolfo Hurtado Valenzuela, D. José R. Cámara Carrillo y D. Manuel Galisteo Cozano.

CAPACIDADES.—D. José María Rojas Gomez, D. Manuel Belmonte Estepa, D. Rafael Abaure Montilla, D. Antonio Morales Rivas, D. Manuel López Jiménez, D. Manuel Pino Soler, don Cristobal Aguilar Rivas, D. Miguel Romero Carmona, D. José Muñoz López, D. Antonio Muñoz Jurado, D. Rafael López Romero, D. Manuel Reina Estrada, D. Miguel Jiménez Martínez, D. Enrique Carmona Morales, D. Juan Abarzuza Saiz, y D. Pablo Ortega Montilla.

SUPERNUMERARIOS.—Cabezas de familia.—D. Luis Martínez Mejías, D. Rafael Acañías Villar, D. Federico Izquierdo Rodríguez y D. Rafael Alijo Rodríguez.—Capacidades.—D. Manuel Navarro Garoia y D. Gregorio Sánchez Molina.

## Pidal y Rampolla

Roma 1.

El embajador de España cerca de la Santa Sede, D. Alejandro Pidal, ha sido recibido hoy por el Secretario de Estado del Papa, cardenal Rampolla, celebrando ambas personalidades una larga conferencia, que es objeto de muchos comentarios.

En el Vaticano se cree, y aun se da como cosa segura, que el Sr. Pidal se despedirá pronto del Papa.

## Ingleses y boers

Londres 2.

Telegrafian desde Dundee que los boers sorprendieron el destacamento inglés que guarnecía el puesto militar de One Tree, en Hill-Melmoth.

No da el despacho más detalles de este contratiempo de las armas inglesas; pero en cambio, añade, como para neutralizar el mal efecto que pueda producir en la opinión inglesa, que en el ataque del fuerte de Itala, que duró diecinueve horas, fueron muertos los generales boers Oppermann, Scholtz y Potgieter.

El ataque del fuerte de Prospect duró diez horas.

Paris 2.

Insisten algunos diarios alemanes en que lord Kitchener aprovechará la primera ocasión para abandonar el cargo de general en jefe del ejército del Africa del Sur.

Añaden que quien reune probabilidades de sucederle es el general Littelton, sobrino de Gladstone; pero advierten que profesa ideas completamente opuestas á las de su tío.

El filósofo Xenócrates tuvo un día la desgracia de reunirse con varios mal-dicientes que murmuraban de todo el mundo, y como el sabio guardara un obstinado silencio, uno de aquellos le preguntó porqué no tomaba parte en la conversación.

—Por que yo—respondió Xenócrates— me he arrepentido muchas veces de haber hablado, pero nunca de haber guardado silencio.

## LA ESCUELA PRIMARIA Y LA AGRICULTURA

Querer es poder. Aforismo muy generalizado en cuanto á pronunciarlo, pero muy poco practicado. Y es que la abulia ó flaqueza de voluntad, es mal muy extendido y puede decirse endémico en España.

Nos causan espanto y se peluznan las teorías socialistas, pero es tanto la ceguedad y atonía de la inmensa mayoría, que son pocos los españoles que no crean, sin percatarse de lo que su artículo de fe significa, en la necesidad de que el Estado sea socialista y los Gobiernos especie de providencia que estén en todo, lo manipulen todo, y todo nos lo proporcionen como si viviéramos en una Jauja nacional.

Aparte de lo que es cargo peculiar del Estado, debe éste ejercer una función de tutela en cuanto con la vida de la nación se relacione; y de ahí su intervención en la enseñanza, en las bellas artes, en la agricultura, en la beneficencia, etc.

Por lo tanto, si bien á los gobiernos corresponde auxiliar, proteger, fomentar y hasta si se quiere promover lo que pueda contribuir al bienestar y riqueza de la nación, es concerniente á los gobernados cumplir las prescripciones legislativas, trabajar de *motu proprio*, é iniciar á los gobernantes en lo que sería de buen efecto su tutela.

Más de medio siglo es obligatoria la enseñanza de la Agricultura, y no obstante las transformaciones que en el transcurso de ese tiempo se han efectuado en el cultivo de la tierra y de las plantas, en nuestra patria apenas si se han variado algo las prácticas seguidas en tiempos de los romanos y los árabes.

En el año 1849 se declaró obligatorio la enseñanza de la Agricultura en las escuelas de primera enseñanza.

En 1876 se dispuso: «Todos los domingos habrá una conferencia agrícola en cada capital de las provincias de España, sobre los temas que fije de antemano la Junta provincial de Agricultura. Los catedráticos, los ingenieros y los funcionarios públicos que cobran sueldo del Estado, y puedan, por la especialidad de su profesión, explicar una conferencia, quedan obligados á prestar este servicio.

Del mismo modo y en los mismos días se explicará en todos los pueblos de la Monarquía, por las personas que se presten á hacerlo, una cuestión referente á la industria agrícola que más interese á la localidad.

A falta de otras personas, el maestro de primera enseñanza leerá un capítulo de la obra que le designe la Junta de Agricultura, Industria y Comercio de la respectiva provincia.

En 1890 se recomendó á todos los maestros y maestras de las escuelas públicas rurales la adopción de carteles, muestras, cartillas y libros de lectura en que, al lado de aquellas máximas y enseñanzas que la experiencia ha demostrado deben inculcarse á los alumnos, figuren otras relacionadas con la Agricultura, mejora del cultivo, protección á los animales útiles, etc.

Que bien poco de esto se ha cumplido, y lo poco cumplido ha sido de resultados efímeros, lo demuestra la experiencia. Y es que los conocimientos

agrícolas no pueden suministrarse solamente en las salas de la clase. Más de provecho es un día de paseo por el campo, palpando la tierra y fijándose en las plantas, presenciando las faenas agrícolas y examinando los instrumentos correspondientes, que meses y más meses sobando libros y atiborrándose del contenido en cartillas más ó menos agrarias.

Los paseos escolares son un gran medio para la enseñanza verdad de la Agricultura; pero no son suficientes: toda escuela rural debe tener un campo de prácticas agrícolas.

La aplicación de reformas en los trabajos del campo es más difícil de lo que comúnmente se supone. El campesino seguirá pegado á la rutina de sus antepasados mientras por sus propios ojos no vea la ventaja de los nuevos procedimientos ó de las modernas prácticas. De aquí la inmensa necesidad de los campos de experimentación y demostración, de las granjas modelo, ó granjas-escuela, estaciones enotécnicas y otras instituciones modernas fundadas para la propagación de las esmeradas y útiles prácticas culturales.

La enseñanza agrícola, nómada ó ambulante, según se practica en Italia, no estaría mal se estableciera en España, y aún mejor las conferencias sobre temas agrarios en el ejército; puesto que aquí como allá, está compuesto en su inmensa mayoría por gente labriega.

Pero será de más eficacia la persistencia, la continuidad, la tenacidad de la instrucción en el mismo lugar donde se han de ejercer los trabajos, acomodando las enseñanzas á las condiciones climatológicas y topográficas de la localidad. La gota de agua cayendo continua horada la peña; del mismo modo la constancia de una enseñanza adecuada destruirá la obsesión de una rutina funesta.

He aquí cómo la escuela primaria puede servir de mucho en la gran revolución agrícola que acometió monsieur Georges Vilte.

Si bien Leibig y Boussingault ya presintieron la fertilización de las tierras por medio de las sustancias químicas, nadie como Ville, ilustre profesor de fisiología vegetal del Museo de Historia Natural de París, fué el revelador de la portentosa doctrina de los abonos químicos, cuya generalización está destinada á cambiar de arriba abajo las condiciones económicas y sociales del presente siglo.

Los campos de Vincennes han demostrado al mundo civilizado la virtualidad de los fertilizantes inorgánicos. Los modestos campos escolares de prácticas agrícolas, pueden contribuir á remover el empirismo anémico de todas las clases que encanija la nación y servir de poderosos reactivos que la comuevan, le den agilidad, robustez y nueva vida.

¡Cuán grande es la misión del maestro! ¡Qué lástima sea tan poco considerado!

No desesperen en su labor impropia los mentores de la niñez; éste es el nombre que aún se les da; más hoy ya se les ha encomendado la misión de educar é instruir adultos, no tardará mucho en que les sean proporcionados los medios hábiles para educar é instruir debida y convenientemente á la niñez y á la adolescencia.

Mientras bien el ministro de Agricultura ó el de Instrucción pública no dispongan que á las escuelas públicas de poblaciones agrícolas se les agreguen unos campos para ejercicios ó prácticas de Agricultura, á semejanza de los existentes en otras naciones, pudieran los maestros solicitar de las autoridades locales las oportunas consignaciones para el arriendo de los campos destinados al objeto mencionado, ó que se ponga á su disposición una parcela de la tierra de propiedad común que suele haber en algunas poblaciones, ó bien interesar en el asunto á algun propietario rico y de sentimientos noblemente altruistas, para que declinen en favor de la escuela ó cedan una porción de terreno donde pueden las nuevas generaciones ejercitarse en los modernos procedimientos de cultivo.

Bien sabemos que no todo consista

en alcanzar el terreno; pero no se nos negará que con tenerlo habrá mucho adelantado. Lo demás ya se irá consiguiendo poquito á poco, pues como en toda empresa costosa ocurre, la principal dificultad estriba en comenzarla.

J. A. Ortega Bueso.

## SUBASTA

### COMIDA PARA LOS PRESOS ALCALDIA DE CÓRDOBA

Acordado por el Excmo. Ayuntamiento de mi interina presidencia contratar en subasta pública el suministro de alimentos á presos pobres y demás gastos anejos al servicio de la cárcel de esta ciudad, durante el tiempo de cuatro años que empezarán á contarse desde el día 1.º de Enero de 1902, señalase para la celebración de dicho acto el viernes 2 de Noviembre próximo, de una á dos de la tarde, bajo el tipo de 73 céntimos de peseta cada estancia y con sujeción al pliego de condiciones que desde hoy queda de manifiesto en el negociado respectivo de la Secretaría municipal.

Dicha subasta se efectuará en el despacho oficial de esta Alcaldía, con asistencia de un Notario público, donde se presentarán en el transcurso de la indicada hora las proposiciones por escrito, en papel del sello 12.º y dentro de pliegos cerrados, á los cuales deberá acompañarse la cédula personal del licitador y un resguardo que acredite haberse consignado por el mismo en la Caja de fondos municipales la cantidad de 2.400 pesetas en concepto de fianza provisional, formulándose aquellas con arreglo al siguiente

#### MODELO:

D. F. de T. vecino de... con cédula personal que acompaña, enterado del pliego de condiciones para la contratación del suministro de alimentos á presos pobres y demás gastos de la cárcel de esta capital, se comprometo á tomar á su cargo los mencionados servicios por el precio de (tantos céntimos de peseta cada estancia), aceptando todas y cada una de las cláusulas establecidas. Fecha y firma del proponente.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deseen interesarse en la susodicha licitación.

Córdoba 2 de Octubre de 1901.—Gabriel de Larriva.

## La peste en Nápoles

He aquí de qué manera se descubrió la peste en dicha ciudad:

El 23 de Septiembre, el doctor Sorge, jefe del puerto franco, avisó al Prefecto de Nápoles que varios descargadores se hallaban atacados de una enfermedad sospechosa, y que, por otra parte, en los almacenes del puerto franco se había observado una mortalidad extraordinaria de ratas.

Por orden del prefecto, acudió inmediatamente el inspector sanitario de la ciudad. En el curso de sus averiguaciones, supo que desde fines de Agosto habían caído enfermos siete obreros. Se habían observado tumores inguinales, pero los médicos no habían coincidido en sus diagnósticos y no habían podido determinar la naturaleza de la enfermedad. De estos obreros, tres murieron; otro, restablecido, volvió á su trabajo, y otros tres están sometidos á tratamiento.

En cuanto se tuvo noticia de estos hechos, el prefecto tomó inmediatamente medidas preventivas. Hizo abrir el lazareto de Nisida, adonde fueron transportados los tres enfermos citados y sus familias; las casas de estos enfermos fueron aisladas y desinfectadas, y se quemaron todos los efectos que les pertenecían.

El miércoles por la mañana fueron llevadas, encerradas en botellas, al laboratorio bacteriológico dos ratas muertas en el puerto franco. Estos animales han sido sometidos á un examen bacterioscópico por el profesor Zinno. Por otra parte, el profesor Santoli-

quido, director general de Sanidad, llegó de Roma y celebró una conferencia con el prefecto y al comisario real, administrador de Nápoles.

He aquí lo que puede decirse sobre el origen de la epidemia:

El puerto franco encierra una enorme cantidad de mercancías, principalmente balas de algodón y pieles venidas de las Indias y de Africa. Gran parte de esas mercancías fueron depositadas ya en el mes de Enero. El resto llegó despues en pequeñas partidas.

Actualmente es imposible precisar cuáles fueron las mercancías que condujeron el germen de la terrible epidemia.

Inmediatamente se cerró el puerto franco y se han desinfectado las cloacas. Actualmente se procede á la desinfección de las mercancías, operación en que se invertirán varios días. Todas las personas atacadas de peste son conducidas al lazareto.

## Modo de escribir la historia EN CHINA

En China se escribe la historia oficial de un modo sumamente discreto. Según una ley severísima, queda prohibida cualquier publicación respecto á la dinastía reinante.

En cambio existe un historiógrafo de la corte, que tiene el cargo de reunir concienzudamente todos los documentos que pueden servir más tarde para los anales. Estos documentos se conservan en una gran caja de hierro hasta el advenimiento de nueva dinastía, juzgándose entonces, por los documentos acumulados, de los méritos de la anterior.

Para que sea imposible todo cambio ó engaño, la caja mencionada no contiene más que una estrecha abertura á modo de buzón, por donde el historiador introduce los documentos.

Este funcionario ha de ser un personaje de rango y de reconocida honradez. Nadie, fuera de él, ha de leer lo escrito antes de confiarlo á la caja de hierro.

En sus apuntes le es permitido hablar con la mayor franqueza, tanto de las personas reinantes, como de los varios acontecimientos.

Esta manera de escribir la historia es tan agradable para los historiadores como para la dinastía reinante: al primero le asegura completa independencia en sus juicios, y la segunda se ve el abrigo de toda indiscreción y de toda crítica.

Es de lamentar, sin embargo, que la presente generación se vea privada de conocer los informes del actual historiador, Wang-Wen Sav, respecto á la reciente guerra chino-europea, pues es de presumir que contendrán juicios muy interesantes.

## Lo que se lee

### REVISTA DE REVISTAS

ARTE Y LETRAS.—El número 39 contiene el siguiente sumario:

Texto: *Alrededor de los Juegos florales*, por Ingenuo.—*Pajarito* (cuento), por Manuel Soriano.—*Teatro nacional*, por Vicente Casanova.—*Pedro el Grande y Nicolás II*, por José Deleito.—*Amorosas*, por J. Tolosa Hernández.—*Debajo de tierra*, por Juan P. Zúñiga.—*El viaje del Zar*.—*Septiembre*, por Enrique Fernández Gutiérrez.—*Renuncio*, por Joaquín de Galvarriato.—*Informaciones sobre la lápida de Villaamil*, la Exposición de Segovia, los Juegos florales de Albacete y las fiestas de Tortosa y Valladolid.—Anotaciones.

*Grabados*.—Decoraciones de *La Maya*.—Vistas de Dunkerke, Dafint, palacios de Peteroff y de Compiegne, Catedral de Remis y estatua de Pedro el Grande.—Nicolás II á caballo.—Instalaciones de la Exposición de Segovia.—Instantáneas de las fiestas de Tortosa y Valladolid.—Lápida de Villaamil y pórtico de la iglesia de Serantes.—Retratos de Maldonado Ma-

canaz, Carlos Achille y del párroco de Serantes.—Retratos referentes á los juegos florales de Albacete.—*Del dicho al hecho*, notas cómicas por Tur.

## PAJARITO

D. Antonio Lanza de la Lanzadera, era lo que podía llamarse un ganadero de pura sangre. Joven, rico, mimado por la caprichosa fortuna, ocupando en el mundo tan brillante como envidiable posición social, y en esa edad en que to lo nos sourie y las penas pasan como fugaces relámpagos, sin dejar la más leve huella en nuestra alma, abandonando los gozes, encantos y esplendores de la atractiva vida cortesana, se recluyó en una dehesa de su propiedad, dedicándose exclusivamente al cuidado de sus toros, cuya divisa era una de las más acreditadas de aquella fértil comarca, que fecunda y vivifica el ardiente sol del mediodía y baña el caudaloso Guadalquivir, en cuyas aguas se refleja cielo azul, primoroso y transparente.

Mucho quería el Sr. Lanza á sus toros, y á ellos consagraba todos sus afanes, todos sus desvelos, para mantener siempre enhiesto el nombre, ya famoso, de su divisa, pues como buen ganadero, sus triunfos en concepto de tal, le enorgullecían hasta un punto inverosímil; pero por una de esas rarezas de que suelen adolecer los hombres, todo su afecto, todo su cariño, habíalo concentrado en *Pajarito*, un toro cárdeno obscuro, de gallarda presencia, bien armado, y al que, por su indómita bravura, respetaban, más aún, temían todos sus hermanos; uno, en fin, de los ejemplares más puros de la casta que tan alto y merecido renombre había conquistado el ganadero.

Porque los toros de Lanza eran los más estimados en las plazas de España, distinguiéndose siempre por su bravura en el primer tercio de la lidia, y por su nobleza en la suerte suprema, acometiendo con verdadero arrojo á los piqueros y acudiendo noblemente al engaño cuando el espada los tanteaba con el trapo rojo.

*Pajarito*, por su parte, correspondía á su modo al cariño que le profesaba su amo, pues apenas veía á éste, corría á su encuentro, siguiéndole á todas partes como el más dócil falderillo, y ya podía el Sr. Lanza recorrer su dehesa de punta á punta, seguro de no ser acometido por ninguno de los fieros cornúpetos que en ella pacían.

Amanecía. Los primeros resplandores del alba ahuyentaron las sombras nocturnas; las pálidas estrellas huyeron apresuradamente á ocultarse tras la gigantesca bóveda de lo infinito; tornaron las flores de su lánguido desmayo; los pajarillos, abandonado sus nidos ocultos en las pobladas copas de los árboles y en la espesura del bosque, despues de sacudir su pintado plumaje, lanzaron su primer vuelo, entonando sus más alegres y armoniosos trinos. El sol asomaba por Oriente...

Los que habitan en las grandes ciudades, y por exigencia de la vida moderna, que enerva, consume y aniquila los más robustos organismos, no tienen la higiénica y patriarcal costumbre de madrugar, no pueden formarse ni remotamente idea de lo que es un amanecer en el campo, de ese solemne y grandioso momento en que los brillantes resplandores de la luz diurna reemplazan á los densos crespones de la medrosa sombra; el ardiente sol á la pálida luna y el armonioso concierto que forman el canto de las aves y los murmullos del céfiro al religioso y sepulcral silencio de la noche.

Aquella mañana el Sr. Lanza abandonó el lecho al amanecer; despidióse de sus vaqueros, el *Remellao* y *Carabonita*, á los que comunicó instrucciones precisas y terminantes respecto del apartado y encajonamiento de los toros destinados á las próximas corridas, y montando un soberbio alazán de pura raza andaluza, y armado de la indispensable garrocha, fuése á recorrer su dehesa.

Anduvo más de una hora en distintas direcciones, examinándolo todo con prolija minuciosidad, pues aunque tenía sobrada confianza en sus vaqueros, no se fiaba jamás de ninguno, en lo relativo al cuidado y alimentación de sus toros.

Estos pacían tranquilamente, unos echados, otros pastando, y todos buscando la sombra, pues el sol comenzaba a dejarse sentir de un modo insoportable.

Serían las siete de la mañana, cuando el afortunado ganadero detúvose á la orilla de un arroyuelo que cruzaba la dehesa de Norte á Sur, apeóse de su cabalgadura y ató las riendas al tronco de un árbol, á cuya benéfica sombra tomó asiento.

Más de media hora llevaba en aquel sitio, contemplando el pintoresco paisaje que se ofrecía á su vista, y fumando un oloroso habano, con una delectación que solo saben apreciar los buenos fumadores, cuando, de improviso, se dirigió á él, recto como una bala, un hermoso toro negro capaz de infundir espanto al hombre más avezado á percances de esta naturaleza.

Comprendiendo que el peligro era inminente, y que no había tiempo que perder, porque el fiero bruto se le venía encima, el Sr. Lanza quiso montar á caballo para escapar, pudiendo así librarse de la terrible acometida de la res, pero como no tenía tiempo para ponerse en salvo, fué alcanzado y derribado en tierra.

—¡Remellao!... ¡Cara bonita!... gritó el ganadero presa de mortal angustia, creyendo que podría ser oído por sus vaqueros.

Y cuando el toro iba á meter la cabeza para empitonarle, oyóse muy cerca un terrible mugido que inundó de alegría el pálido rostro el atribulado ganadero, el que creía llegada su última hora. Porque aquel bufido, que á cualquiera otro hubiera helado de espanto, le indicaba la presencia de Pajarito, que acudía á defenderle. Y así era. El noble animal, comprendiendo el peligro en que se hallaba su dueño, acudía con salvaje fiereza, con los ojos desmesuradamente abiertos, enderezando las orejas y en actitud nada tranquilizadora. Su presencia bastó para que el toro negro, abandonando su presa, huiese precipitadamente, sabiendo, sin duda, cómo las gastaba Pajarito, por el que fué perseguido algunos centenares de metros, y del cual se salvó milagrosamente.

Tornó Pajarito al lugar del suceso, y al verlo, el Sr. Lanza le dijo:

—¡Gracias, Pajarito, gracias! Jamás olvidaré que te debo la vida... Con toros como tú, bien puede asegurarse que se immortaliza el nombre de una ganadería.

En esto, se presentó el Remellao, que entregó al Sr. Lanza un telegrama que decía así:

—Remite seis toros superiores. Corrida extraordinaria, beneficio Asilos. Pérez.

—Ya lo sabes, —le dijo al vaquero;— hay que elegir seis toros, los seis mejores que haya en la ganadería.

—Paes osté dirá, on Eduardo los que han de sé, —contestó el vaquero.

—Carasucia, Rebusco, Perdigón, Golondrina, Malajeta...

—Cinco, ¿y el otro?

—¿El otro? Pues... Pajarito, para que vean los sevillanos lo que es un toro de Lanza.

Manuel Soriano.

Sres. Prado, Sánchez-Bort, Reig y Contreras.

Finalizó el espectáculo con el juguete cómico de Pina Domínguez *Mi misma cara*, que agradó bastante á la concurrencia.

Su ejecución fué muy aceptable, mereciendo plácemes por ella las señoras Estrada, Martel y Valls, la señorita Carbone, y los señores Sánchez-Bort y Aguado.

El público gustó mucho del trabajo del Sr. González, que lo hemos visto contadas veces en escena.

La compañía ha marchado hoy á Málaga donde debutará en breve.

A su regreso de la tournée artística de este invierno se propone María A. Tubau actuar en nuestro teatro durante la temporada de feria de la Salud.

Morsamor

POESIA

EL JUGADOR

Sin Dios, porque le olvida en su locura,  
Sin ley, porque atrevió la vultura,  
Sin hogar, porque ¡infame! le perdiera;  
Sin hijos, porque pan no les procura.

Sin salud, porque tiene calentura,  
Sin fe, porque del cielo desespera;  
Tal es del jugador la verdadera,  
Imponente fatídica figura.

Vedle: llega al tapete; su atonía  
En sorda excitación se cambia luego;  
Late su corazón con furia impía;

¡Ay! se sienta morir, olas de fuego  
Azotan su cerebro... y todavía  
Con cavernosa voz exclama: ¡Juego!

CARLOS VALVERDE LOPEZ.

Crónica Provincial

En Nueva Carteya se cometió un robo el domingo último en la calle del S. I, domicilio de Ladislao Fernández Cantero, á quien sustrajeron 152 50 pesetas fracturándole la puerta de entrada y la cerradura del mueble donde guardaba la expresada suma.

La guardia civil, tras diligentes pesquisas, redujo á prisión á Dolores Gómez y Guadalupe Amo Priego, que se hallan convictas y confesas de su delito y han sido puestas á disposición del juzgado.

Por término de treinta días, contados desde el de hoy, se ha anunciado en Puente Jenil la subasta del arbitrio sobre ocupación de la vía pública, por el tipo de 8.000 pesetas.

Se halla vacante la Depositaria del Ayuntamiento de Lucena, dotada con el sueldo anual de 2.100 pesetas, y puede solicitarse dentro del plazo de quince días.

La fianza es de 10.000 pesetas en metálico ó de 20.000 en fincas.

Crónica Local

Nuestro Jefe

Como ayer anunciamos, esta tarde ha marchado á Villaharta nuestro entrañable amigo y jefe provincial don Antonio Quiutana y Alcalá.

A la estación acudieron á despedirle numerosos amigos y correigionarios.

Sínodo

Hoy se ha verificado el examen sinodal de renovación de licencias ministeriales. Por esta razón hemos visto en esta ciudad numerosos sacerdotes.

Nombramiento

Los Sres. Patrons del de Medina y Coralla han nombrado Contador del Monte de Piedad y Caja de Ahorros á nuestro amigo particular D. José Invernón Llamas, á quien enviamos nuestra más afectuosa enhorabuena.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy á tres carreros que ayer con sus vehículos circularon por los paseos inmediatos á la plaza de Colon y no por

GRAN TEATRO

Anoche se despidió de nuestro público la compañía cómica-dramática de María A. Tubau con la representación de la comedia en tres actos de Cefarino Palencia titulada *La Charra*.

Su interpretación fué bastante esmerada, mereciendo por ella los actores grandes aplausos y salir á escena al final de cada acto.

El autor fué llamado al proscenio tres veces al finalizar la obra. Entre los intérpretes de la misma merecen citarse á las Sras. Tubau y Estrada y á los

la carretera, y á varios sujetos que anoche en la plazuela del Moreno promovieron escándalo alarmando al vecindario.

De viaje

Anoche y terminados sus compromisos con la empresa que actúa en el Teatro Circo, marchó á la Corte en el mixto la simpática triple cómica señorita María Bonora, acompañada de su señora madre y hermana Josefina.

Al despedirse de nosotros, nos rogó hicéramos presente al público de Córdoba su gratitud por las muestras de aprecio que le ha dispensado.

Bravía

Por un quíteme allá esa cántaro armaron ayer la gran zambra dos mujeres en la fuente del Campo de la Verdad. Una de ellas infirió á la otra una herida en la nariz, de la que fué curada en el consultorio de *La Cruz Roja*.

Religiosos

Esta mañana en el mixto marcharon á La Rambla seis religiosos trinitarios que llegaron á esta capital la madrugada última en el mixto de Madrid.

Valiente

En la calle del Montre existe un bravucón á quien con frecuencia le da el naípe por insultar á los vecinos de una casa inmediata á la suya y ayer hizo la hombrada de amenazar con un palo á la hija de una vecina.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 33 40°; á la sombra, 28 00; mínima, 13 80; media, 20 90; altura barométrica en milímetros, 764 40; estado del cielo, casi despejado; dirección del viento, E.

Desgracia

Al hospital de Agudos fué ayer conducido en un carruaje el vecino de Alcolea, Agustín Gascero Romero, que en Córdoba la Vieja lo arrojó al suelo un mulo, de tres que conducía á la huerta de la Portada, causándole algunas lesiones en la pierna y brazo izquierdos.

Retraso

El tren correo de Madrid ha llegado hoy con una hora de retraso.

Parécenos que por quien correspondía se debe tomar nota de abusos tan repetidos, para con mano enérgica castigarlos.

¡Vaya un pago!

La inquina de una casa de la calle Juan Rufe cogió esta mañana el barrio, poniendo como ropa de pascua á cierto individuo que fué á cobrarle una cuenta.

Concurso

Se celebrará de postores el día diez del corriente á las once de la mañana, en la Comisaría de Guerra de esta plaza, para la adquisición de harina, leña, paja, petróleo, carbón y jabón, con destino á las factorías de subsistencias y utensilios.

A Paris

En el mixto de esta madrugada y con dirección á la capital supradicha pasaron por esta capital una veintena de encantadoras jóvenes de las provincias de Sevilla y Cadiz que van á completar su educación en un colegio parisiense.

Cayó

Los agentes del cuerpo de vigilancia han detenido á un sujeto nombrado Francisco Pastor Holanda, reclamado por el juzgado de instrucción de Murcia.

Digno de ejemplo

Tres señoritas tan distinguidas como encantadoras ocuparon anoche unas butacas del Gran Teatro, sin lucir el feísimo y antiestético sombrero.

Los concurrentes celebraron su decisión y, sobre todo, los que por desgracia teníamos delante á alguna señora que llevaba un monumental artefacto coronando su cabeza.

Horas de coro

Desde anteaer han sufrido una ligera variación. El coro matutino es á las nueve. Las vísperas continúan siendo á las tres y media.

Traslado

El reputado especialista en las enfermedades de garganta, nariz y oídos D. Alfredo Gallego, ha trasladado en Madrid, su gabinete de consultas y

operaciones quirúrgicas, á la calle de San Bernardo, número 18, duplicado.

Su tratamiento en la tisis laríngea, lupus y ozeza (f-tid-z de aliento) es el único de resultados positivos para curarlas. Los buenos efectos que tanto sorprenden por que obtiene siempre la curación de dichas enfermedades, así como la sordera y flujo de oídos, son consecuencia del estudio que ha hecho de los medicamentos modernos en su acción terapéutica con las citadas afecciones, de la facilidad que ha adquirido en el manejo de los instrumentos que necesita utilizar, si tiene que intervenir quirúrgicamente, y de haber puesto en práctica 29 años seguidos los descubrimientos útiles que se relacionan con la difícil é importante especialidad á que se dedica.

Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: D. Juan Cruzet, de Sevilla.—D. José Díaz, de Málaga.—D. Enrique Porras, de Puente Jenil.—D. Miguel López, de Sevilla.

Fonda del Carmen.—Entradas: don Francisco Rueda, de Lopera.—D. Antonio Domínguez, de Sevilla.

Chirinola

Un inglés visitaba por primera vez Barcelona y pidió un mozo de la fonda donde se alojaba.

—Mi deseo visitar el cementerio.

—Mal día escoge usted.

—¿Y así por qué?

—Porque estamos de elecciones y no se encuentra á ningún muerto en su casa.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Francisco de Asís, fundador.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el Convento de Religiosas Capuchinas, por don Antonio Ortiz y señora, en sufragio por sus padres é hijo.

—Liturgia.—Día 4.—Feria sexta.—La Misa y oficio son de San Francisco de Asís, confesor, con rito doble mayor y color blanco. Tiene misa propia.

En las segundas vísperas se conmemora S. Plácido y compañeros mártires.

—Mañana, á las seis de la tarde, en la iglesia de San Pedro de Alcántara, último día de la solemne novena que las Hermanas Terciarias dedican á su gran Padre el Seráfico San Francisco de Asís.

Con licencia del M. I. Sr. Gobernador eclesiástico de esta diócesis, S. P., estará expuesto S. D. M. en forma de jubileo, todos los días de la novena, costado por varios devotos.

—Mañana, media hora después del toque de oraciones, último día en la iglesia de Santa Isabel de los Angeles, del solemne quinario que la V. O. T. dedica á su glorioso fundador S. Francisco de Asís, con sermón.

—Mañana septimo día de la solemne novena que las religiosas jerónimas de Santa Marta celebran en honor á su Santo Padre el Doctor Máximo de la Iglesia San Jerónimo. A las cinco de la tarde se rezará el Santo Rosario con misterios y letanía cantada, y después lectura de la novena con gozos cantados.

Todos los días de la novena habrá exposición del Santísimo Sacramento, costado por varios devotos.

—Mañana, quinto día de novena á Nuestra Sra. del Socorro, en su ermita, dando principio al toque de oraciones.

—En el convento de religiosas dominicas de Santa María de Gracia se hará el ejercicio del mes del Rosario todas las tardes del mes de Octubre, á las cinco y media. Los domingos con cánticos y sermón á cargo de un Reverendo Padre Dominicano.

—En el monasterio de religiosas del Cister se hará el ejercicio del mes del Rosario después de la Misa conventual, á las seis. Los días festivos á las cinco de la tarde, con exposición solemne del Santísimo Sacramento, rosario y letanía cantada, concluyendo con la reserva.

El día 7 del corriente estará expuesta Su Divina Majestad en forma de jubileo en la iglesia de las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús en sufragio del alma de la Excelentísima é Ilma. Sra. D.ª Teresa Copeda, Condesa de Santa Teresa.

Con la misma intención serán aplicadas las misas de nueve que se digan en dicha iglesia desde ese día hasta el 12 inclusive.

Sus hijas las Ilmas. S. as. D.ª Teresa y doña Rosario Pineda de las Infantas, hijos políticos D. Carlos Cabrera y D. Diego Calderón, nietos y demás familia ruegan á las personas piadosas la tengan presente en sus oraciones.

Comidas para el 4 de Octubre

ALMUERZO.—Huevos pasados por agua.—Higado de ternera á la siciliana.—Langostinos en salsa vinagreta.—Chuletas de ternera con patatas fritas.—Queso.—Uvas.—Nueces.

COMIDA.—Sopa de acederas.—Muselina de bacalao.—Lengua de vaca estofada.—Coles de Bruselas saltadas.—Ternera asada al horno.—Ensalada de escarola.—Torrijas de peras.—Postres.

Langostinos en salsa vinagreta.—Mondados los langostinos, se colocan en un plato soper y por encima se vierte la salsa espesita. En el momento de servir, se vuelca el todo en una fuente.

Muselina de bacalao.—Remojado el bacalao y escaldado durante media hora, cambiando cada cinco minutos el agua hirviendo, se limpia de raspas y de pellejo y se desfilacha muy menudito. Se empapa después en una pasta de freír muy suelta, y por cucharadas se fríe en una meza de dos partes de aceite y una de mantequilla de vacas en forma de buñuelo.

(Prohibida la reproducción)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 2 de Octubre de 1901

4 por 100 interior fin de mes, 71 35.

—Id. id. contado, 71 30.—Id. exterior, 78 20.—Acciones del Banco de España, 480 00.—4 por 100 amortizable, 00 00.—Cubas de 1886, 00 00.—Id. de 1890, 00 00.—Obligaciones sobre aduanas 1 por 100, 102 80.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00 00.—Francos, 42 95.—Libras, 36 00.

Pasatiempos

CHARADA

Angusto primera tres,  
muciales primera dos,  
y el que dos con prima bien  
verá nombre de varon.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR

PÁ-JA-RO

La han acertado: Una dama, D. Quijote, Tirabeque, El de los perros, Salta-charcos y Langostino.

Espectáculos

Teatro-Circo del Gran Capitán

COMPANIA CÓMICO LÍRICA

dirigida por D. Antonio de Moya

FUNCIONES PARA MAÑANA

Beneficio de D. José Martínez

1.ª Sección.—El capote de paseo.

2.ª Sección.—El Guiltarrico.

3.ª Sección.—La Alegría de la huerta

4.ª Sección.—La Cruz de Mayo.

Precios para cada sección

Palcos sin entrada, 5 pesetas.—Silla con idem, 75 céntimos.—Anfiteatro con idem 50 céntimos.—Entrada de palco, 75 céntimos.—Entrada de grada, 20 céntimos.

El Telégrafo

NOTA

A causa del temporal, no hemos recibido ningún telegrama de nuestros corresponsales.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería, 18



Comidas para el 4 de Octubre

ALMUERZO.—Huevos pasados por agua.—Higado de ternera á la siciliana.—Langostinos en salsa vinagreta.—Chuletas de ternera con patatas fritas.—Queso.—Uvas.—Nueces.

COMIDA.—Sopa de acederas.—Muselina de bacalao.—Lengua de vaca estofada.—Coles de Bruselas saltadas.—Ternera asada al horno.—Ensalada de escarola.—Torrijas de peras.—Postres.

Langostinos en salsa vinagreta.—Mondados los langostinos, se colocan en un plato soper y por encima se vierte la salsa espesita. En el momento de servir, se vuelca el todo en una fuente.

Muselina de bacalao.—Remojado el bacalao y escaldado durante media hora, cambiando cada cinco minutos el agua hirviendo, se limpia de raspas y de pellejo y se desfilacha muy menudito. Se empapa después en una pasta de freír muy suelta, y por cucharadas se fríe en una meza de dos partes de aceite y una de mantequilla de vacas en forma de buñuelo.

(Prohibida la reproducción)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 2 de Octubre de 1901

4 por 100 interior fin de mes, 71 35.

—Id. id. contado, 71 30.—Id. exterior, 78 20.—Acciones del Banco de España, 480 00.—4 por 100 amortizable, 00 00.—Cubas de 1886, 00 00.—Id. de 1890, 00 00.—Obligaciones sobre aduanas 1 por 100, 102 80.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00 00.—Francos, 42 95.—Libras, 36 00.

Pasatiempos

CHARADA

Angusto primera tres,  
muciales primera dos,  
y el que dos con prima bien  
verá nombre de varon.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR

PÁ-JA-RO

La han acertado: Una dama, D. Quijote, Tirabeque, El de los perros, Salta-charcos y Langostino.

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

### Pago anticipado

**Anuncios.** En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

**Mortuorias.** A una columna, 5 ptas. en 3.<sup>a</sup> plana, 15 en 2.<sup>a</sup> y 30 en 1.<sup>a</sup> A dos id. 10 id. en 3.<sup>a</sup>, 25 en 2.<sup>a</sup> y 50 en 1.<sup>a</sup>

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CORDOBA

LIBRERÍA, 18

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.<sup>a</sup> Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



## FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

Premiado con Medalla de Oro

en la Exposición de Alejandría

CALLE JESÚS MARÍA, NÚM. 2

CORDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Estracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, llamado *Benesol*.

Mediante varias experiencias con nuevos procedimientos, se ha conseguido en este Establecimiento construir dentaduras no completas sin ganchos de oro que perjudiquen el diente donde engarzan y sin paladar para evitar las molestias de este aparato.

Se anuncia al público como de gran utilidad

Hay gran surtido de opiatas y elixires.

TISICOS, CATARROSOS, ASMÁTICOS, DISNÉICOS,

**LOS QUE PADECEN** ronquera, fatiga y expectoración como consecuencia de estados especiales de la faringe, laringe, bronquios y pulmones, toda clase de toses, y en especial la tos ferina, se curan con el JARABE BENZO-BALSAMICO, á base de bromoformo y clorhidrato de heroína, que prepara el Dr. D. Enrique Villegas, de Córdoba.

Catedráticos de Medicina y cuantos Médicos lo han ensayado, certifican de sus beneficiosos resultados y éxito seguro. En Cataluña, Aragón y otras comarcas ha tenido mucha aceptación y empieza á propagarse por América y otros países extranjeros.

De venta en todas las farmacias á 3'50 ptas. frasco.—Depósito general, en casa de su autor, Almagra, 30

GRAN FÁBRICA DE LICORES DE CHAS, FORTUNY Y C.<sup>A</sup>

BARCELONA Y BURDEOS

Puntos de venta en esta Capital, Sres. Polo Hermanos, calle Ayuntamiento, Confitería de D. José María Rodríguez, Alfonso XIII (antes Liceo) y Café del Gran Capitán.

LOS MEJORES VINOS PUROS DE LA RIOJA

TELESFORO P. PÉREZ

LOGROÑO

Para pedidos en Córdoba y su provincia, dirijanse á D. José León Heredia, calle Parras, núm. 6.